# GLOBALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA III

**Autor**: Dr. Vicente Humberto Monteverde - Director del Instituto de Investigaciones Económicas - Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales - Universidad de Morón

#### Resumen

Continuando con el artículo de Globalización de la Economía II, desarrollo en éste la conclusión del análisis del proceso de Globalización de la Economía. En primer término la enumeración de las virtudes, luego los defectos del proceso de Globalización y al final la elaboración de Conclusiones al respecto.

Palabras claves: globalización - mundialización - internacionalización.

### **INTRODUCCION:**

Luego de haber desarrollado los antecedentes históricos, las etapas de la globalización, e impulsores de la globalización<sup>1</sup>, en una primera etapa, y luego haber desarrollado la globalización de los mercados, globalización del mercado de bienes, mercado financiero y de capitales, y mercado de trabajo<sup>2</sup>, ya tenemos material para ir hacia las virtudes y defectos de la globalización.

Definamos en un principio los conceptos de Virtudes y Defectos en base al Diccionario de la Real Academia Española<sup>3</sup>.

VIRTUDES: Disposición constante del alma que nos incita a obrar bien y evitar el mal.

**DEFECTOS**: Carencia de alguna cualidad propia de algo. Imperfección en algo o en alguien.

### VIRTUDES DEL PROCESO DE GLOBALIZACION:

- -) Mayor acceso a los mercados internacionales de bienes y servicios.
- -La tendencia del comercio mundial ha sido de crecimiento de nivel exponencial, sea en bienes de consumo, y en estos últimos 5 años de alimentos, ya que países de gran densidad de población (ejemplo China) decide mejorar el nivel alimenticio y de bienes de consumo de su población.
- -) Mayor interrelación con los mercados de capitales del mundo.
- Desde los años 70, especialmente desde 1973, cuando comienza el flujo de petrodólares de los países petroleros, hacia los bancos europeos y americanos, generan junto con la mejora en la interconexión de información, la interrelación de mercado de capitales.
- -) Mayor grado de integración regional-internacional con los diferentes bloques.
- -Como vemos en los últimos años los procesos de integración y bloques comerciales son producto de estas políticas, excepto puntuales excepciones (ejemplo Chile).
- -)Mayor grado de integración y casi internalización con los mercados financieros mundiales.

-

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Revista del Colegio Militar-Año 09- Numero 27- Diciembre 2011-articulo "Globalización de la Economía"-Dr. Vicente H. Monteverde- http://rediu.colegiomilitar.mil.ar/articulo.asp?articulo=98&numero=27

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Revista del Colegio Militar-Año 10- Numero 29- Junio 2012-articulo "Globalización de la Economía II"-Dr. Vicente H. Monteverde-http://rediu.colegiomilitar.mil.ar/articulo.asp?articulo=104&numero=29

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> http://lema.rae.es/drae/

- -A través de la mejora tecnológica e Internet, con mercados mundiales funcionando las 24 horas continuas, con posibilidad de inversión en todos los mercados y con una integración e internalización de alto grado de desarrollo.
- -)Aprovechamiento de los flujos de inversión, en capital y bienes.
- -Los flujos de capitales, que viajan por el mundo, excesos de ahorro y superávits de personas y empresas, esto sumado a las políticas de estimulo desde el año 2008 en los países desarrollados y la emisión de moneda, de EEUU, financiando su déficit fiscal.
- -) Mayor acceso a tecnologías de punta en comunicaciones, transporte etc.
- -Ya enumeramos el avance tecnológico, pero también en transportes, agiliza la integración de regiones y países.
- -)Desde el punto de vista microeconómico, el acceso de los agentes económicos a bienes y servicios internacionales.
- A través de la mejora e incremento exponencial del comercio mundial, como incrementos en los niveles de ingresos y consumo, las personas y empresas acceden a bienes y servicios internacionales con mayor facilidad.
- -)La posibilidad de reformas en las instituciones, especialmente de defensa del consumidor y estructuras de defensa similares a las de los países desarrollados.
- -El incremento del consumo y el comercio, en los países y a nivel internacional, conlleva adoptar estructuras de legalidad y juridicidad sobre defensa del consumidor y derechos.
- -)Convergencia de precios de bienes y servicios a precios internacionales en algunos casos.
- -Estos casos donde la internacionalización y la competencia global, lleva a adoptar precios internacionales, donde las estructuras de costo tienen un peso propio y los costos de transporte prevalecen como la diferencia mas visible, además de la tasa de cambio.
- -)Mayor flujo de capitales extranjeros, por privatizaciones, inversión extranjera directa, y flujos financieros.
- -En los procesos de privatización de servicios, especialmente servicios públicos, se generan procesos de flujo de inversiones y capitalización.
- -)Posibilidad de integración en educación y en normas profesionales de uso mundial.
- -A través de los procesos de integración y de bloques, se facilita el uso normativo en cuestiones profesionales y de equivalencia de carreras de grado, posgrado, etc., que facilita la convergencia de conocimientos en estos países.
- -)Integración con normas de calidad mundial en los mercados de bienes, servicios y financieros.
- -Al integrarse los mercados a través del comercio mundial, se adoptan normas de salubridad, sobre bienes y de calidad de servicios, en servicios mismos y en servicios financieros.

# <u>DEFECTOS DEL PROCESO DE GOBALIZACIÓN</u>

- -) El precio de los bienes y servicios internacionales de acceso interno puede ser superior al internacional, o sea existe una divergencia negativa hacia el consumidor.
- -La utilización del ancla cambiaria, genera precios incompatibles en comparación con los de nivel internacional.
- -)Las empresas prestadoras de servicios especialmente los públicos pueden ir tras una diferenciación detrás de la tasa de ganancia y no tener en cuenta la ganancia social, que en cualquier estado seria lo lógico.

- -A veces el aporte de capitales, para servicios públicos, no tiene en cuenta la utilidad social, sino se calcula y trabaja, en base a tasas de ganancias como costos de oportunidad, más que como servicio público.
- -)Impacto en la tasa de desocupación, impacto negativo, ya que los trabajadores no calificados pueden pasar a los desocupados tras el impacto de la reconversión y reestructuración de la economía, paralelamente los trabajadores públicos que emigraron del estado por reestructuración del sector.
- -Una de las características del proceso de globalización de estas épocas, es dividir el mercado de trabajo en trabajadores calificados y trabajadores no calificados, generando una división de trabajadores y una necesidad de capacitación y calificación, como acceso a mejor remuneración.

### **CONCLUSIONES**

- Contagio de crisis financieras, especialmente por la fragilidad de los modelos económicos debido a las tres vías de transmisión :
  - 1- Contagio Macroeconómico.
  - 2- Contagio Comercial.
  - 3- Contagio Irracional.
- Incremento irracional del stock de deuda externa.
- Debilidad del sistema financiero frente a las crisis.
- Imposibilidad de aplicación de medidas macroeconómicas frente a crisis internacionales.
- Debilidad del sistema político frente a situaciones de crisis financieras externas.
- Dependencia de apoyo financiero de organismos multilaterales y de la banca extranjera frente a crisis financieras externas.
- Precarización del trabajo por mantenimiento del empleo, dado que las inversiones extranjeras solicitan el giro de utilidades, condición esperada por las empresas

Podemos encontrar en algunos países que están realizando "ajustes" en la economía, el modelo de Lewis<sup>4</sup>, este modelo ofrece dos sectores, uno de "subsistencia" y otro "capitalista".

En el primero vive la mayoría de la población y hay actividades rurales o urbanas de subsistenciaagricultura tradicional, trabajo estacional o eventual, pequeño comercio, servicio doméstico, trabajo femenino hogareño con baja o mala productividad.

El sector capitalista opera con tecnología moderna, contrata trabajo asalariado y produce no para subsistir sino para vender y ganar; una clase de capitalistas y empresarios dirige este sector.

El sector capitalista demanda trabajo del sector subsistencia a una tasa salarial mínima dada por la productividad media de la agricultura de subsistencia mas un margen, tasa que no aumentara en tanto haya trabajadores desocupados.

La ocupación y la ganancia empresarial la determina el stock de capital disponible, constante en el corto plazo.

\_

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Premio Nobel de Economia 1954.- Sir William Arthur Lewis.

La acumulación de capital depende de lo que economizan los empresarios-capitalistas de sus propias ganancias.

El desarrollo económico se manifiesta como acumulación de capital y crecimiento del ingreso nacional-y en la participación de las ganancias en el mismo-en el sector capitalista.

El sector de subsistencia no participa en la acumulación, ni en el mayor PBI,y se limita a proveer trabajo a una tasa salarial mínima y fija, proceso que continua hasta que el primero absorbe todo el trabajo desempleado del segundo y se forma un mercado laboral integrado, con un salario real de equilibrio determinado neoclásicamente.

Cualquier parecido al mundo de hoy ¿casualidad?

Si el razonamiento de Lewis premio Nóbel (1954), lo actualizamos, encontramos:

Un brusco descenso de la clase media, el cierre de numerosas industrias que funcionaban como demanda de materias primas de las economías regionales, el marcado achatamiento salarial, promovido con ahínco por las políticas económicas, con un grado de desempleo desconocido y el abandono por el estado de la política social, junto a la concentración industrial, comercial y agraria.

A una tasa de salario mínima, un pedido de trabajo genera largas colas: de postulantes, provenientes del sector de subsistencia, esa es la oferta ilimitada de Lewis.

Y el desempleo, esta vez, no es keynesiano, sino estructura por la baja calificación de parte de los habitantes del sector de subsistencia.

Cualquier parecido a la realidad es meramente una casualidad europea, no?

Como conclusión final, la globalización afectará positiva o negativamente a quien sepa aprovechar sus beneficios y no mantener el statu quo, observando las crisis sin poder prevenirlas o defenderse.

# **BIBLIOGRAFÍA**

- Adda, F. (1999). *Globalización de la economía*. Editorial Sequitur.
- Blanchard, O. (2000). *Macroeconomía*. Editorial Pearson.
- Cuello, R. (1999). *Política Económica y Exclusión*. Editorial Macchi.
- De Pablo, J. C. (1991). *Macroeconomía*. Editorial Fondo de Cultura Económica.
- Dornbusch, R. (1993). Economía. Editorial McGraw-Hill.
- Malinvaud, Edmond (1987). Teoría Macroeconómica I. Editorial Alianza.
- Malinvaud, Edmond (1988). Teoría Macroeconómica II. Editorial Alianza.
- Mochon, F. (1996). *Macroeconomía Avanzada I*. Editorial Mc Graw-Hill.
- Mochon, F. (1996). *Macroeconomía Intermedia*. Editorial McGraw-Hill.
- Monteverde, V. H. (2004). Las PYMES en el marco del proceso de globalización y concentración económica en la Argentina. Editorial Praia.
- Monteverde, V. H. (2004). Virtudes y defectos de la globalización en la economía argentina –
  Editorial Praia.
- Monteverde, V. H. (2007). Virtù e difetti della globalizzazione nell'economia argentina. LUGAR: Praia.
- Nickelsburg, G. (1988). *El fenómeno de la dolarización*. Editorial Estudios Económicos-Fundacion Mediterránea

- Peinado, J. (1991). Economía Mundial. Editorial McGraw-Hill.
- Redrado, M. (1999). Cómo sobrevivir a la globalización. Editorial Pearson.
- Requeijo, J. (1993). Estructura Económica Mundial. Editorial McGraw-Hill.
- Robertson, R. (1992). Globalization: Social Theory and Global Culture. Londres: Sage.
- Scaglia, A. (1988). Economía Monetaria Internacional. Editorial Alfa Omega.